

Sondeos le dan el primer lugar para las legislativas del 30 de junio:

# Las claves que llevaron al partido de Le Pen a ser el gran favorito del electorado francés

Agrupación Nacional ha conseguido un amplio apoyo en sectores rurales y de clase media, con una agenda antiinmigración y nacionalista. Los últimos sondeos lo muestran a punto de ganar la mayoría de la Asamblea y, por ende, de elegir al primer ministro.

JOSÉ TOMÁS TENORIO LABRA  
 Corresponsal en España

Tras décadas intentando avanzar en la política francesa, Agrupación Nacional (RN, Rassemblement National) puede hoy presumir que está a un paso de su gran objetivo de llegar al poder. De la mano de un proceso de "desdiabolización" encabezado por su líder Marine Le Pen, el partido de extrema derecha (una clasificación ratificada por el Consejo de Estado francés) ha avanzado cada vez más entre el electorado francés, con una agenda anclada en conceptos nacionalistas y antiinmigración, y se encamina ahora a un triunfo en las elecciones legislativas anticipadas (el 30 de junio y 7 de julio).

Gran ganador de las recientes elecciones europeas en Francia —se quedó con 31,4% de los votos, frente al 14,6% obtenido por los centristas de Renew, la familia política europea del Presidente Emmanuel Macron—, RN apuesta ahora por repetir la misma fórmula y el mismo rostro; su jefe de partido, cabeza de lista y posible candidato a *premier*, el joven eurodiputado Jordan Bardella (28 años).

Las últimas encuestas publicadas ayer le dan a RN y sus aliados (incluyendo una parte de la formación gaullista Los Republicanos) entre 35,5 y 36% de los votos, seguidos del Nuevo Frente Popular (una coalición de partidos de izquierda), de 27 a 29,5% y de la alianza centrista del Presidente Emmanuel Macron, Juntos! (ENS, Ensemble!), con entre 19,5 y 20%.

## Preferencia a los nacionales

Agrupación Nacional extrae buena parte de sus propuestas de su principio de "preferencia nacional", que apunta a dar prioridad a los franceses en áreas como el acceso a trabajos, beneficios estatales y viviendas sociales, dejando a los extranjeros en una categoría no preferente, incluso a aquellos que pagan impuestos en Francia.

A eso se suma una postura contraria a la inmigración, con planes para "expulsar sistemáticamente" a quienes ingresen irregularmente a Francia, expulsar a los extranjeros que lleven desempleados más de un año, y revocar el seguro médico que existe actualmente para los inmigrantes indo-



MARINE LE PEN ha llevado a cabo una remodelación de la fuerza que antes lideró su padre, bajo el sello del Frente Nacional. Hoy, la dirección del partido, Agrupación Nacional, está a cargo del joven Jordan Bardella.

## Macron entra en campaña

El Presidente francés, Emmanuel Macron, entró ayer de lleno en la campaña electoral de las legislativas con una carta abierta a los ciudadanos en la que acusó a la extrema derecha e izquierda de dividir al país y pidió el voto para el centro. Macron afirmó que la coalición que encabeza su partido Juntos! es "lo mejor para el país", porque "protege a los franceses y prepara el futuro" y "es la única opción que a la vez bloquea tanto a la extrema derecha como a la extrema izquierda".

También dijo que entiende "el malestar democrático" que afecta a muchos franceses por la situación del país, pero instó a los ciudadanos a analizar los programas para "votar en conciencia y con responsabilidad".

Macron detalló que, por un lado, la extrema derecha de la Agrupación Nacional (RN) "divide a la nación oponiendo a los que ella llama los auténticos franceses contra los franceses de papel", además de que "niega el cambio climático y sus consecuencias". También asegura que la RN "pretende preocuparse del poder adquisitivo" de los ciudadanos pero sus promesas de campaña "harán aumentar los impuestos".

Y sobre la izquierda, a la que acusa de estar dirigida por el partido La France Insoumise, afirma que sus promesas de mayor gasto público supondrán "un aumento masivo de los impuestos para todos, y no solo para los más ricos", entre otras críticas.

cumentados, con el fin de desincentivar la llegada de más personas provenientes del extranjero.

El partido propone también poner fin a las solicitudes de visa de reagrupación familiar, e incluso durante la campaña para las europarlamentarias llegó a proponer la idea de una "doble frontera", una europea y otra francesa, que limitaría la libre circulación dentro del espacio Schengen al reintroducir más controles en las fronteras de Francia, aunque esto último enfrentaría grandes obstáculos tanto a nivel nacional como

con Bruselas para su implementación.

## Productores locales

RN impulsa además una agenda económica con políticas proteccionistas para favorecer a los productores locales, con un énfasis puesto en el sector agrícola y sus acusaciones de "competencia desleal" contra otros países.

En materia fiscal, el partido que dirige Bardella (aunque su líder indiscutida sea Le Pen) apuesta por un aumento del gasto público para cubrir una mayor inversión

en salud, la exención del impuesto a la renta para los menores de 30, grandes recortes al IVA sobre hidrocarburos y la electricidad, la eliminación del impuesto a las herencias para la clase media y sectores de escasos recursos, y hasta la derogación de la impopular reforma de pensiones de Macron que en 2023 subió de 62 a 64 años la edad de jubilación.

Las propuestas, coinciden especialistas, podrían tener un efecto negativo en la economía del país, ya que en su conjunto podrían tener un costo anual equivalente a un 3,5% del PIB francés,

aumentando la presión sobre la deuda pública, que en 2023 se ubicó por sobre el 110% del PIB, en torno a los 3 billones de euros.

Pero esta agenda ha ayudado a Agrupación Nacional a erigirse como una opción contraria a las elites políticas de Francia y como un partido "del pueblo", consiguiendo apoyos entre segmentos de clase media, zonas rurales y en algunas ciudades pequeñas y alejadas de París.

Francia, al igual que gran parte de Europa, pasa por un período de descontento social contra las clases políticas dominantes o lo que se suele llamar como la "política tradicional", expresado principalmente entre las clases más desfavorecidas que reclaman de la inmigración. La derecha radical francesa de Agrupación Nacional ha desarrollado un discurso en ese sentido, oponiéndose a la llegada de nuevos migrantes, y en la última década ha adoptado también un discurso bastante social hacia las categorías desfavorecidas, siempre que sean de nacionalidad francesa. Así el partido progresó mucho en los sectores populares, siendo las elecciones europeas

una demostración de ello, con estimaciones de que un 54% de los trabajadores franceses votaron por Agrupación Nacional", dijo a "El Mercurio" Pierre Brechon, profesor emérito de ciencia política del Sciences Po de Grenoble.

## Políticas incómodas

A pesar de que buena parte del éxito de RN también ha sido adjudicado al proceso de "desdiabolización" del partido, como se conoce en Francia a la suavización que Le Pen ha impulsado sobre el discurso de la formación en torno a varios temas, e incluyendo el cambio de nombre de la formación que alguna vez dirigió su padre Jean-Marie Le Pen, el Frente Nacional, el partido aún enfrenta complejidades que pueden impactar en su desempeño electoral.

De ahí que en las últimas semanas el partido eliminó el apartado de Defensa del manifiesto político que estaba en su sitio web, el que hasta inicios de junio defendía un mayor distanciamiento con un EE.UU. que "no siempre se comporta como un aliado de Francia", junto con apuntar a "una alianza con Rusia en ciertos temas". Además, el manifiesto abogaba por retirar a Francia del comando estratégico militar de la OTAN, una promesa que durante la semana Bardella aseguró que ya no estará en los planes de la formación, además de afirmar que su partido apoya a Ucrania, aunque un eventual gobierno suyo no enviará a Kiev "equipamiento que podría tener consecuencias de escalada en Europa del Este".

"Quiero reconciliar a los franceses y ser el primer ministro de todos los franceses, sin ninguna distinción", afirmó Bardella en una entrevista publicada ayer por el Journal du Dimanche.

"Agrupación Nacional ha sabido moderar o eliminar de sus discursos algunos de los puntos que en el pasado hacían que el partido fuese demasiado radical, demasiado xenófobo para Francia. Pero eso no significa que hoy no sea un partido con visiones radicales en muchos sentidos, y tiene que ir ajustándose constantemente para evitar volver a caer en la categoría de un partido demasiado extremo. Por lo mismo, también cabe preguntarse cuán real es esa moderación, o si es solo una estrategia discursiva para ganar votos", afirmó a este diario Yves Sintomer, politólogo de la Universidad de París VIII.

